

Ayudar al periódico que ha mantenido sus ideas católicas a través de todos los tiempos y a contrapelo de todas las persecuciones, es un deber. Cúmplelo, lector. Suscríbete, anuenciadote si eres comerciante o industrial, entregándonos tu donativo si consideras que puedes hacerlo.

La vuelta a la tradición

El porvenir de los pueblos depende de la fidelidad a su pasado. La España de los siglos XVIII y XIX cayó en la gran locura de jactarse de la muerte de la Tradición. No se daban cuenta en su insana pedadora los desdichados políticos dieciochescos que la historia, la tradición de un pueblo, de una raza, no es sólo conciencia de sus valores, sino la esencia de su ser; y como en recta filosofía la esencia se confunde con la existencia, al pretender la muerte de la Tradición aniquilaban, mataban a España. Pretendían que España existiera con fuerza, con empuje mundial en la vida económica, en la política, en la cultural. Querían que España fuera más fuerte, pero al mismo tiempo, olvidando el pasado, pretendían una evolución heterogénea de España; es decir, que fuera otra. Como si un viviente, para aumentar su fuerza, su vitalidad, su potencia creadora, tuviera que dejar de ser. Querir ser otro es lo mismo que dejar de ser. Y esto, que es uno de los argumentos más fuertes contra el transformismo de las especies, tiene su aplicación recta y amplia en cuanto se refiere a la vida de las naciones. Es ley universal que los individuos y las especies tienden a perpetuarse, admitiendo en ellos la capacidad de perfeccionamiento. Si una especie, si un individuo para caminar a su perfección dejan de ser, este individuo, esta especie, ya no se perpetúa. Falta a una ley universal indefectible, innegable. Es un absurdo en la vida de las especies, de los individuos y de las naciones. Para valer más no es menester morir. Es necesario eliminar o atenuar todos los vicios, todo lo que el ser tiene de negación, de maldad, de elementos patógenos. Un médico no mata al enfermo para crear de él un sano. El hombre en la enfermedad y el hombre en salud es el mismo ser, más débil o más fuerte. Y el más y el menos no cambian la especie. Lo que hay de positivo, lo que hay de salud en el ser de un pueblo, se va expresando en los valores de su historia. Al llegar los momentos inevitables de la alteración de los humores de un pueblo, los políticos, que son los galenos de la nación, deben tomar el pulso a la Patria, reunirse en consulta y preguntar a la Historia y a la Tradición, donde hallarán los valores de la raza, todo lo que tiene de positivo, todo lo que de salud tiene.

La Historia, la Tradición, es el norte y la ciencia especial de la política.

El político no tiene otro guía que las analogías que le ofrece la Historia. Los políticos no realizarán los destinos de la nación como abandonan la corriente histórica que apunta el porvenir. En los siglos XVIII y XIX pocos han sido los españoles que se han dado cuenta de que los pueblos viven espiritualmente de su historia. Ha habido selecciones y minorías tenidas por extremas y reaccionarias que han mantenido con "hermosa terquedad de pensamiento e inviolada castidad de ideal la pura doctrina tradicional con profusión y solidez de argumentos filosóficos e históricos". Esto es lo admirable en el Tradicionalismo español, que ha batallado estos dos siglos, como dice el llorado Ramiro de Maeztu, "casi siempre con razón, a veces con heroísmo insuperable, pero generalmente con la convicción intranquila de su aislamiento, porque sentía que el mundo le era hostil y contrario al movimiento universal de las ideas".

Hoy, al fracasar con inmensa ruina los países extranjeros que nos servían de orientación y guía, hemos de preguntarnos los españoles lo que somos, hemos de encerrarnos en nosotros mismos y, lejos del mundanal ruido, otear nuestro pasado para ser lo que debemos ser. En nuestro propio pasado, en los dos siglos creadores XVI y XVII, hallará nuestro anhelo de supervivencia que nos empuja con estrechamientos de emoción patriótica en estas horas de hondo vivir, hallará, digo, la norma que se basta para asegurar la eternidad a nuestra Nación.

El espíritu de los siglos XVI y XVII está ahora medio disuelto, pero subsiste. Se ha manifestado batallador, en los campos ensangrentados de la Patria, como sentimiento de solidaridad y aun de comunidad con el que combatió contra la ráfaga secesionista y revolucionaria de la Reforma, en nombre de Dios y de la salud de la Patria. Ahora como entonces se combate contra un espíritu secesionista vasco y catalán y contra el espíritu revolucionario más terrible que han conocido los siglos: contra el comunismo. Y por Dios y por la Patria. Este es el santo y seña. De entonces y de ahora.

El espíritu tradicional vivirá con intensidad y empuje. Carece de órganos con que expresarse en actos trascendentales de gobierno. Pero hay signos de intensificación llamados a transformar nuestros panoramas espirituales patrios. La vuelta a la Tradición es un hecho. Los buenos cultivadores tradicionalistas sabrán iluminar los hechos y dárles su valor y sentido.

G. DE ALBENZ

Emocionante Salve de despedida al Requeté

Las primeras horas de la tarde se ha celebrado en la Capilla de la Virgen Blanca de la Parroquia de San Miguel una emocionante Salve de despedida a una Compañía del Requeté de Alava que va para el frente de Somosierra. Cuántas van ya?—, constituyendo el acto una impresionante página viva de entusiasmo religioso y patriótico.

El Excmo. Sr. Obispo Monseñor Múgica, en calidísimos párrafos, ha evocado las gestas inmortales de España que ahora reanudan nuestros heroicos Requetés, a los que Su Excelencia anima a la fortaleza en el combate, con el rosario en una mano y el fusil en la otra, lo cual no es, dice, contra la caridad y la mansedumbre ya que es la defensa de la Religión y de la Patria, y aduce interesantes relatos de la historia del Antiguo Testamento y de la historia eclesiástica de España. Seguidamente es cantada por

toda la concurrencia la Salve popular, asistiendo con el Excmo. señor Obispo, el Excmo. Sr. Gobernador civil, Diputado señor Oriol, Junta Tradicionalista y otras representaciones. El reverendísimo Prelado da luego la bendición al Requeté expedicionario y a toda la concurrencia.

Con las secciones de Margaritas y Pelayos con sus banderas de música ha desfilado el Requeté hasta Hermandad Alavesa, donde ha recibido éste los últimos avituallamientos, partiendo enseguida para el frente entre ensordecedoras aclamaciones, no sin antes escuchar una patriótica arenga de don José Luis de Oriol que ha ponderado el carácter de cruzada del actual movimiento de defensa de la civilización, y el heroísmo de los expedicionarios carlistas que repiten hoy las gestas heroicas de la Tradición por Dios y por España.

LECTOR!

Antes de dormirte piensa:
Los que luchan por defender tu patria, tu religión, tu hogar, tu familia, tu vida, duermen a la intemperie y pasan frío.

¿Y tú?
¿No les ayudarás para que no sufran por tí?

Don Víctor Perea

Me dieron la noticia, seca, tajante:

—A Víctor, el padre de Eugenio Perea, lo llevaron detenido. Al día siguiente apareció en la carretera, en Arrancudiaga, con cinco balazos en la cabeza.

Ni me produjo estupor, la noticia.

—¿La esperaba?

No lo sé. Sólo sé que la revolución, el mal, tiene que escoger sus víctimas en el bien.

Entre los buenos.

Y Víctor Perea era eso.

Había conseguido lo que debiera ser nuestra suprema aspiración. Ser bueno.

Bueno, con esa bondad que le llevaba hasta sus enemigos para favorecerlos, para ayudarlos, para olvidarse muchas veces, siempre, de agravios, de injusticias, de injurias.

¡Bien han escogido la víctima!

La fiera, con resabios de rencor y de maldad, ha querido saciar su sed de sangre con sangre inocente.

Y ha vengado su impotencia con el hijo en el cuerpo ya gastado del padre.

¡Triste destino el de mi querido Llodio, que ha presenciado el correr salvaje de la furia desatada!

¡Valle sereno, cercado de montañas que recogen las miradas del contristado y la elevan a lo Alto ¿qué pasa en tí?

Los sacerdotes detenidos, los religiosos perseguidos, los muchachos todos, la brava muchachada carlista de Llodio llevada entre torturas y vejámenes al barco anclado para guardar esqueletos vivientes que no se doblegan nunca, porque les anima ese espíritu que desde un siglo ha mantenido viva una fe.

Y entre todos, Víctor Perea, el escogido.

Llodio no quiso presenciar el crimen. Hubiera sido mucha crueldad, demasiado grande la mancha.

¡Ah! pero hijos espíritus que deben renegar de su naturaleza sagrada, de su vasquismo, de su raza, la han perpetrado.

Seamos fuertes. Viene a mi mente aquella oración de consagración al Sagrado Corazón, que en pleno bien, al inaugurar nuestro Círculo, ofrecimos los tradicionalistas de Llodio:

"Si para aplacar tu santa ira necesitas la inmolación de víctimas que canten tu poder, Señor, concódenos la gloria de ser los elegidos".

Y a Víctor Perea le ha llevado para sí.

No le lloremos, que goza del privilegio de los justos.

No le otrezamos flores que tienen como el regusto del materialismo pagano.

Ni lágrimas que parecen la rebelión del sentimiento contra los designios de Dios.

Oraciones. Oremos, sí. Si su alma anegada en gracia no las necesita, tal vez las destine en favor de sus mismos enemigos...

—o—

Y a tí, Eugenio, amigo querido, hermano del alma, un abrazo. Sé fuerte. No necesito de tí, te conozco y sé que lo eres. Fuerte y grande de cuerpo. Grande y fuerte de alma.

Usa de esa fortaleza, que en estos casos se necesita para dominar altos impulsos, fortaleza que muchas veces —es paradoja— parece debilidad.

José María de Urquijo.

Con motivo de cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de doña GASPARA GOCHICOA (viuda de don Julián Aniel-Quiruga) (q. e. p. d.), mañana viernes, día 18, todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel serán aplicadas al eterno descanso de su alma.

La familia ruega a sus amistades tengan presente a la finada en sus oraciones y asistan a los piadosos actos.

La publicidad te favorece y nos ayuda.

ANUNCIA

Con el Tercio y los Regulares en Talavera

"Rienzi", brillante cronista de guerra de "El Norte de Castilla" ha publicado la siguiente crónica: Sobre la barba corrida, aun esbozo, el tornasol del polvillo rojo de los campos toledanos. Ancho, alto, fuerte. El falangista se excusa con una cortésia a punto:

—Le advierto a usted que he venido a bañarme.

—Haberse bañado en el Alberche.

—No. Viene muy roja el agua. El Tercio y los Regulares tienen la culpa.

El falangista está recién llegado de Talavera. Le he cazado cerrando la portezuela:

—Traerá usted noticias interesantes de allá, ¿no?

—Desde luego. Un viaje de tres días bien aprovechados. Pero...

—¿Me perdona usted? Voy a saludar en un momento a mi novia, que está ahí en una mesa.

—Paso al amor!

Sentados frente al falangista, se enreda a "machetazos" con una enaladilla, mientras no filosofa con una inocente "caña". Los años.

—¿Encontraría usted a Talavera muy animada?

—Hombre. Llegamos de noche. Y nada más bajar del coche el primer susto.

—Un "paco".

—No. El pueblo estaba con las luces apagadas. No se veía a dos dedos de distancia. Se esperaba a la aviación roja. Y no hacemos más que enfiar las primeras casas cuando una voz que no sabemos de dónde sale: "¡Alto! ¿Quién vive?"

—"¡Arriba España!" —gritamos—, y de pronto aparece una cosa blanca junto a nosotros. Nos paramos y volvemos a gritar: "¡Arriba España!" Y a nuestro saludo contesta la cosa blanca: "¡Por arriba del España!"

—¿Y qué era?

—Pues era un morito de Regulares, de centinela. Lo blanco era el turbante. Al morito... ¿Cómo le íbamos a ver en aquella noche tan oscura?

El tropiezo es saludado con una carcajada por los de la mesa.

—Entramos en el pueblo, y como ya el morito nos había advertido, empezamos a caminar a ciegas, con un cuidado loco. A cada paso corría uno el peligro de romperse el alma. Las calles, a parte y parte, estaban llenas de camiones, cañones y carros de asalto, cogidos al enemigo. Y como no llevábamos ni una mala linterna, eso de darse contra un camión no nos apetecía. La verdad.

—No. Iban ustedes a salir perdiendo.

—Por eso mismo. Pero de pronto el ruido de unos motores en lo alto y una bengala que se enciende en el aire, iluminando medio pueblo. Y respiramos.

—Enhorabuena.

—No, verá usted. Luego se nos cortó la respiración.

—¿El efecto de la bengala?

—El efecto de un bombardeo que estalló a unos treinta metros de nosotros. Era la aviación roja que comenzaba a gastar bromas.

—¡Ah!

—¡Ah! No. ¡Ay! Porque a continuación nos volvíamos a quedar a oscuras y aquello parecía los cohetes de una verbera. Por todas partes sonaban los "pidorazos" de la aviación. Y a todo esto sin poder correr, por miedo a estrellarnos, y esperando...

—¿Qué?

—Que se encendiera otra bengalita, que podía ser nuestra salvación.

—Y llegó.

—Llegó! La luz y unos cánticos nos orientaron.

—Hacia...

—Hacia un cerro que había a la puerta de una casa.

—¿De gente?

—¿Qué va de gente! De soldados del Tercio bebiendo, bailando y cantando.

—Y se metieron ustedes en el corral.

—A tientas recorrimos los últimos diez metros. Los legionarios nos hicieron un entusiasta recibimiento. Nos sacaron sillitas y se ensanchó el círculo.

—Y a cantar y a beber con ellos.

—No, verá usted; la que cantaba era una artista de variedades que la Legión se encontró en Cáceres y que se unió a ella como cantinera. La muchacha cantaba por fan danquillos, puesta en el centro.

Y mientras la aviación...

—¡Valiente fandango! ¡Venga bengalas y venga chimarrazos! Pero a los del Tercio como si les tocaran la guitarra, lo mismo; como si no fuera con ellos. Y como todo

se contagia, a los pocos minutos también para nosotros lo que nos enviaba la aviación eran unos anises sin importancia. Recuerdo que una de las granadas cayó muy cerca del corral y uno de los pedazos de tierra de la calle que levantó le dió en la espalda a un legionario. Se volvió hacia arriba sin moverse y sólo gritó: "¡Cochino, que me ensucias!"

—¿Lo oyó el de arriba?

—No debió oírlo, porque no le hizo caso y siguió tirando. Luego presencié una cosa que da la medida de la disciplina del Tercio.

—Cuenta.

Mientras la cantinera cantaba llegando otros del Tercio pretendiendo meterse con ella en el centro del corral. Ya he dicho que no se veía a dos pasos. Y en esto unos buitros que se aproximan. El que va delante intenta penetrar en el corral para meterse en la casa. Dos brazos extendidos le cortan el paso: "¡Atrás! Por aquí no se pasa". Una voz conocida replica: "¡Muchachos: dejad paso!". Y en esto todos que se levantan como movidos por un resorte, hasta la cantinera, y se quedan en silencio rigidamente cuadrados.

—¿Y quién era?

—El coronel Yagüe.

—¡Ah!

—Y que también vino cruzando las calles sin importarle un comino la aviación ni sus "molestias".

—Y luego, otra vez a...

—A las diez y media tocaron retreta, y a dormir todos. No nos perturbó para nada el sueño la aviación roja, que aun siguió más de una hora enviándonos "recaditos".

—Y al día siguiente al campo, ¿no?

—Le pedimos permiso al coronel Yagüe para presenciar la operación y nos lo permitió, con las naturales restricciones.

—Y se batió bien el cobre.

—¡Hombre! Yo salí entusiasmado viendo como se batían los del Tercio y los de Regulares. Y qué rapidez en los movimientos, se mueven a la voz de mando como las piezas de un ajedrez sobre el tablero. No se puede dar más precisión. Los del Tercio se baten cantando y dan unos saltos... ¡Parecen tigres! El enemigo comenzó a tirar bombas de mano, pero como seguramente tienen miedo a que se les estallen en las manos las ponen unas mechas muy largas. Y era magnífico aquello de ver avanzar a los legionarios, deteniéndose sólo en su carrera para coger de tierra las bombas de mano y volvérselas a tirar a los rojos: "¡Pa tí para siempre, nene!" —iba gritando un legionario andaluz.

—Y los Regulares...

—Formidables! Me llamaron poderosamente la atención. Son todos grandes tiradores, de esos que no desperdician bala. Yo me fui arrastrando hacia el flanco izquierdo, donde estaban ellos en un campo con viñedos y algarrobos. Los tiros se pegan a la tierra de un modo que se esconden detrás de un terrón. Y además no disparan. Tenemos a los rojos como a unos 200 metros. Los rojos metían un estrépito horrible con su fuego constante de fusilería y ametralladora, y los Regulares sin disparar. Sólo en acecho. De pronto, unos o dos tiros y dos rojos dando volteretas.

Yo llegué hasta un algarrobo que formaba alrededor del tronco como un hoyo en círculo. Allí había un Regular con el fusil montado, pero sin darle al gatillo. Y le dije: "¿Qué, no disparas?" "Morito saber esperar. Un tiro, un muerto". me contestó.

—Con lo difícil que es saber esperar.

—Bueno, verá usted. En las filas enemigas se veía como entre dos piedras funcionaba una ametralladora. De pronto de detrás de la pieza salió un rojo y saltó con gran rapidez de piedra a piedra. El morito le dió al gatillo y vi cómo el rojo caía dando volteretas desde la segunda piedra. Le felicité y me respondió, sin perder la serenidad: "Nueve balas, nueve rusitos muertos. Balas costar dinero".

—Y el combate.

—Se les volvió a dar una "paquera" imponente. Corrían como "amos, mientras los legionarios, subidos en los camiones, salían a todos ras detrás de ellos.

—Y bajas.

—Por la tarde el coronel Yagüe nos decía que en tres días llevaban recogidos 2,500 muertos al enemigo.

—Y ya Talavera, de día.

—Un pueblo muy simpático. Aquello es un arsenal de todo lo que se les ha cogido a los rojos. Las casas que sus inquilinos no

abandonaron y continúan habitándolas, tienen en las puertas un papel pegado que dice: "Respetada. Está habitada por españoles". En estas no se meten los del Tercio ni los Regulares. Ahora, en las casas deshabitadas por los rojos en su huida, el botín... Es su ley de guerra.

—Se lo ganan bien ganado.

—A un médico de Talavera le vendió un legionario un mañón de manila y un reloj de oro por once pesetas.

—¿Para qué quería él el mañón?

—Pero es que ni del dinero hacen caso. Solo quieren pelear. El día que no hay operaciones están de un humor de perros. Viveva para la guerra.

—Y como se juegan la vida a cada paso, y se la juegan por España, como vulgarmente se le dice, hay que echarles de comer aparte.

—Mire usted. A mí se me ocurre preguntarle a uno: "¿Qué es lo que hace falta para ser legionario?" Y me contestó muy serio: "Primero, tener como suprema aspiración que le maten a uno".

—¡Atiza!

—No tenerle aprecio a la vida —continuó el legionario. Lo primero que se hace al llegar a la Legión es esto: El legionario sacó su revólver, de las seis balas colocó tres en el tambor del arma, luego hizo girar aquél en dos sentidos, se aplicó el cañón a la sien y le dió al gatillo. Yo me quedé sobrecogido. Al disparar no había cogido bala; pero aquel hombre había jugado sin darle importancia con la muerte. Tenía el cincuenta por ciento de probabilidades para haberse matado.

El falangista me ha ido relatando el suceso empuñando un pequeño tenedor, que se ha llevado a la sien. Sin saber cómo ni por qué, por algo instintivo le sujetó el brazo:

—No juegue, hágame el favor. Que el diablo las carga.

Noticias de Cataluña y Valencia

El prestigioso periódico "The Times" publica una información fechada en Barcelona el 13 de septiembre. De ella copiamos lo siguiente:

"Los tribunales populares trabajan en toda Cataluña y en Levante. En el barco-prisión "Uruguay", dos miembros de la Guardia civil fueron condenados a muerte por no haberse querido rendir en Benafar, cerca de Huesca, a las tropas rojas. Estuvieron tres días resistiendo en espera de socorro. Lo extraño del caso es que, después de ser capturados por los rojos, quedaron incorporados a las filas de éstos durante más de un mes. Un capitán, tres alféreces y dos guardias deben ser juzgados muy pronto en el barco.

Once personas acusadas de haber tomado parte en el movimiento nacional fueron juzgadas en Lérida y ejecutadas ayer. Dos de los acusados fueron absueltos; uno de ellos fué condenado a encarcelamiento. La ejecución de los otros seis en Lérida fué interrumpida cuando, después que el fiscal pidió las sentencias de muerte, el Jurado anunció que deseaba tener más pruebas antes de dar su veredicto.

En Valencia, un tribunal impuso ayer seis sentencias de muerte y cuatro sentencias de cadena perpetua a algunos oficiales y paisanos que habían tomado parte en el movimiento en una ciudad próxima. En Murcia, otro tribunal impuso nueve penas de muerte y ocho penas de cadena perpetua.

En Alicante, 61 personas, militares y civiles, fueron juzgados por haber intentado tomar la ciudad durante la noche del 19 de julio. Parece que se habían reunido en una población próxima y que habían intentado marchar sobre Alicante. Noticias de Alicante dicen que esas personas fueron ejecutadas ayer, sin precisar su número.

Cosas del "Populaire"

"Después de la toma de San Sebastián, dice el periódico socialista, nuestro camarada Ortega la tenía todo admirablemente dispuesto hasta el último momento. La evacuación de San Sebastián ha sido completa. Nuestros enemigos dirán que lo de San Sebastián ha sido una desbandada (!!!!), pero nada más lejos de eso. Todos los milicianos, todos los fusiles, todos los cañones de San Sebastián fueron llevados a parte más estratégica, para emprender la defensiva !!!!!!!"

¿Nos querrá decir "El Populaire", como el señor Ortega que se ocupaba hasta de lo más pequeñas detalles se dejó en San Sebastián la "pequeñez" de CINCUENTA CAÑONES que cayeron en poder de nuestro ejército salvador?

"Hay miles de hombres dispuestos a la defensa de Bilbao. La desgracia es que están mal armados o sin armar. Les falta artillería y ametralladoras, pero están "animados de un valor admirable".

¿NO SE LO LLEVARON DE SAN SEBASTIÁN?

Ya lo sabéis lectores, les falta armamento, reconoce "El Populaire", pero tienen un valor, que lo acaban de demostrar... en San Sebastián.

Desde luego, el diario socialista francés de L. Blún desconoce !! la ayuda que presta Francia a los rojos españoles pues exclama:

"Si los gubernamentales españoles tuvieran la mitad de los aviones que Roma y Berlín han enviado a los insurrectos, la guerra hubiera terminado".

Pero a continuación anuncia la presentación en París y provincias del Comité patronal de Juventudes socialistas para la organización de una jornada nacional en ayuda del ejército rojo español.

Contra nuestro deseo, nos vemos precisados a publicar hoy cuatro páginas en lugar de las ocho que constituyen el tamaño corriente de nuestro periódico.

Esperamos que en breve se nos autorice a servir al público como fuera nuestro deseo; y entretanto, no habrá de extrañar que muchos de los originales que se nos envíen no sean publicados. Rogamos, a propósito de esto, a cuantos nos honren con notas o colaboración, extraer en lo posible sus remitidos.



"Valiente y leal legionario" a quien se refería la información que publicamos días pasados acerca de su vida de campaña.

ANUNCIO

Se ruega a todos los individuos que componen las fuerzas del Requeté Auxiliar de Hermandad, se pasen por las oficinas a fin de poner el visado en las relaciones, toda vez que al ser nombrados de servicio, no concurren para prestarlo, entendiéndose que a los que no lo efectúan, se considerarán dados de baja en el mismo.

Vitoria 15 de septiembre 1936.
—El Teniente Jefe Auxiliar, Cesáreo Casi Mendoza.

NUEVO COLEGIO

M. Tradier, 36
PRIMERA ENSEÑANZA
Sección NINAS: como en cursos anteriores.
Sección NINOS: doble sesión, mañana y tarde.
Fecha inicial de curso: Primer Septiembre.
ACADEMIA GARIIBAY
SEGUNDA ENSEÑANZA
Bachillerato, Magisterio, Comercio.
Fecha inicial: Primero de octubre.

PENSAMIENTO ALAVES
Es tu mejor defensor.

Relación de donativos recibidos en favor de las milicias y sus familiares

Recibido en el Banco de Bilbao: Don Mauro Hernaez, 150 pesetas. Por Dios y Patria, 25. Total, 175 pesetas. En el Banco de España: Pueblo de Jugo, 30 pesetas. Pueblo de Domaquia, 60.25. Félix Foncea Agrelo, 100. Varios vecinos de la segunda vecindad de la Corrección (segunda entrega), 18.50. Marcelino Larrauri (segunda entrega), 10. Demetria Ruiz de Infante, 25. Jorge Fernández, 1.000. G. Lascruain (tercera entrega), 30. Higinio Cadarso, 25. Asociación Profesional de Empleados de Banca de Alava, pesetas 1.779.80. Total, 3.078.55. En el Banco Urquijo Vascongado: Don Juan Ortiz de Apodaca, del pueblo de Aránguiz, 50 pesetas. Don Sebastián Ricardo Arancón (segunda entrega), 1.000. Total, 1.050 pesetas. En la Caja Provincial de Ahorros y Previsión de Alava: S. O. L., 10 pesetas. D. Juan Rueda (segunda vez), 15. Don Luis Salazar (idem), 15. Don Damián Oyangueren (Id.), 15. Señorita María Luisa Fornieles, 20. Don Jesús Urrutia, 10. Total, 75 pesetas. En el Banco de Vitoria: Colegio "Veracruz", 75 pesetas. Antonio Aguirregaviria, 50. Inocenta Calzada García, 25. Daniel López, 10. Melquiades Coreuera, 30. Pedro Cámara Turiso, 25. Total, 215 pesetas. En el Banco Hispano Americano: Villa de Murguía, 25 pesetas; don Félix R. de Muiñan, 5; don Juan Basurto, 3; don Felipe Galindo, 1; doña Consuelo Fernández, 1; don Gerardo Guinea, 1; don Baltasar Murguía, 1; don Ramón Casado, 3; don José Aranda, 5; don Juan Larrazábal, 2,10; don Agueda Larrea, 5; don Daniel Salazar, 10; villa de Albaina, 20; don Carlos Mendizábal, 2,50; don Félix Mendizábal, 2,50; don Atanasio Díaz, 5; doña Dolores Madrid, 1; don Víctor Larrea, 5; don José Urdinguio, 1; don Daniel Echevarría, 10; don Luis Ape, 2; don José María Achitia, 2; don Guillermo R. de Zárate, 10; doña María Vea Murguía, 10; X. X., 0,50; doña Herminia Portillo, 0,50; señora de Solam, 12,50; señora de Gazteiz, 12,50; don Leandro Ibáñez, 5; don Valentín Priado, 3; don Marcelino Urquiza,

doña Angela Ortiz de Zárate, 10; señores de Olavarría, 5; don José María Epelde, 1; doña Carolina Martínez, 10; doña Luisa Celala, 5; doña Consuelo Epelde, 1; don Severino Jauregui, 2; doña Micaela R. de Azúa, 1,50; don Rufino Ochoa, 2; doña Dolores Castelu, 1,25; doña Anastasia Sautier, 1,80; don Raimundo Barbier, 25; don Alberto Sáez, 5; don Serafín Abaitua, 25; don Miguel Cortina, 25; don Francisco Marcearut, 25; don Fernando Barbier, 25; don Julio Cosío, 25; don Rafael Fontan, 25; don José Guerichechevarría, 25; don Felipe Juaristi, 0,50; don José R. Otaegui, 10; doña Vicenta R. de Muiñan, 5; doña Julia Otaegui, 5; don Martín Cuadra, 25; don Pedro Montero, 5; doña Nicolás Gallastegi, 1; doña Ambrosia Alberdi, 1; doña Emilia Urrutia, 5; doña Virginia Mendizábal, 5; don Pedro Baron, 25; doña Eulalia Urzaiz, 25; don Simón Arce, 25; don Fernando Lozano, 10; don Telesforo López, 0,75; dos Padres Jesuitas, 5; don Tomás Lejarreta, 5; D. Bartolomé Errasti, 1; doña Emilia Iniguez, 1; don Aquilino O. de Zárate, 25; don Párrido Landa, 25; don Paulino Torre, 2; doña Adoración Ruiz, 0,50; don Rosendo Ferrero, 1; don Amado López, 2; don Plácido Ibáñez, 2; don Gabriel Lafuente, 2; don Bautista Salazar, 2; doña Irene Anda, 3; don Antonio Lezno, 5; don Vidal Sautu, 5; don Fernando Achucarro, 5; señora viuda de Vecino, 10; don Jesús Menéndez, 25; don Luis Arnaiz, 5; doña Victoria Lacochica, 1; don Luis Goicoechea, 2; don Antonio Eguidazu, 50; doña María Luisa Prado, 25; don Julio Prado, 25; señores de Landín, 25; don Paulino O. de Zárate, 25; doña Mercedes Landin, 25; don Fernando Abad, 10; doña Consuelo Amondo, 5; doña Marta Acha, 25; doña Rosario Acha, 25; X. X., 10; Madres Carmelitas, 50; don Santiago Coreceda, 5; Hermanos Arana, 5; don Bonifacio Iniguez, 6; doña María Maruri, 5; don Enrique Murga, 25; don José María Eguidazu, 25; don Ignacio Larrea, 10; don Alberto Uriondo, 5; señores de Logarda, 10; don Nicolás Basque, 5; señores Larrea y Ayesta, 5; don Juan Arrieta, 0,60; don Daniel Urdinguio, 2; don Juan Fernández, 2; don Faustino Otaegui, 5; don José R. Fernández, 25; señora viuda de Vea Murguía, 15; don Justo Mirna, 50; don Nemesio Ochoa, 1; don Félix Iniguez, 25; señora viuda de Irala, 10; X. X., 25; don Julián Latorre, 5. Total, 1.272 pesetas. RESUMEN. Suma anterior, 867.279,50 pesetas. Día 17 de septiembre 1936, 5.805,55. Total, 873.085,05 pesetas.

Suscripción popular para regalar sus banderas a los regimientos de la guarnición

Mercedes Celis de Aranegui, 5; un ciego, vendedor de periódicos, 1; 2; José Lapeña, 1; Señen Caralucos, 1; Julio Santidrián y Señara, 5; niña María Carmen Santidrián, 1; Modesta Ibarrodo de Vera-Fajardo, 5; Julián Vera-Fajardo, 1; Fernando Vera-Fajardo, 1; Juan Manuel Vera-Fajardo, 1; Javier Vera-Fajardo, 1; Jaime Vera-Fajardo, 1; Gonzalo Vera-Fajardo, 1; Cecilio Ochoa de Echagüen, 5; Hilario Beitia Ruiz de Azúa, 2; viuda de Saracibar, 2,50; Josefa Saracibar de Lascruain, 3; Angel Ayala, 5; Pedro Hayet, 5; Blanca Bajo de Hayet, 5; Blaquita Hayet Bajo, 5; Teodosio Botaz, 5; Milagros Olano de Botaz, 5; María Teresa Botaz, 5; Isabel Botaz de Arnáiz, 5; Josefina Laborie, 1; Paula Pecina, viuda de Castresana, 5; Juan Urquiola y señora, 5; niños Clarita y José Luis Lafuente, 2; Casiano Arana y señora, 5; Gerardo Arana (presbitero), 5; Carmen y Teresa Arana, 5; Macaria Solana, 2; María Francisca Bengoa, 5; Timoteo Parra, 5; Emilio Zulaica, 5; José Espizua Ormijana, 2; Martina Nancelares de Espizua, 2; Luis Inigo, 5; Tomás Echavarrri, 3; Josefa Yedó, viuda de Ibarra, 5; Marcelino Molina, 5; L. A., 5; D. C., 2; M. P., 2; F. C., 1; Tomasa Diaz, viuda de Diaz, 5; Milagros Gutiérrez, 1,50; Luci Gutiérrez, 1,50; niño Luis Alfonso de Juana Diez, 1,25; niña María Carmen de Juana Diez, 1,25; niña María Purita de Juana Diez, 1,25; María Teresa Izardiz, 5; Fuensanta Izardiz, 2,50; María Begoña Rotache Izardiz, 2,50; Félix Sedano y señora, 10; niños Blaquita, Josefina, Jesús, Carmencita Sedano Martínez, 4; Antonino Martínez, 1; D. G. y familia, 8; Rafaela Leonard, 5; María Josefa Leonard, 5; María Angeles Tournán, 5; María Carmen Tournán, 5; Nazario Santa María, 2; Emilia Gonzalo de Valiente, 5; F. M., 2; niña María del Carmen Martínez, 1; niño Félix Martínez, 1; Leoncio Madinaveitia, 2; Blanca Fresco, 1; Matilde Ibarroja, 1; niña Pilar Genot, 1; Cefeirino Ugarrondo, 5; Pablo Uribe, 1; Filomena Arbosa, 2; Dolores Ochoa de Olano, 2; familia de Ramirez de Nancelares de la Oca, 5; Angel Alejandro, del pueblo de Gurendes, 5; Cayo Navaridas, de Salvatierra, 5; Gerardo Ruiz de Lucio Iglesias y familia, 3; Silveguinos del pueblo de Galarreta, vestre Olano y señora, 5; Ramón Landazábal y señora, de Salvatierra, 5; Ovidio Cienfuegos y seño-

Requeté de Alava Honras fúnebres por don Víctor Perea

Esta mañana, a las once, ha tenido lugar en la Parroquia de San Miguel de esta ciudad y en el Altar Mayor de la misma, una Misa de funeral y Responso solemne organizados por el Requeté de Alava en sufragio del alma de don Víctor Perea, padre del segundo Jefe y Capitán del Requeté de Alava, don Eugenio Perea, muerto vilmente asesinado por las hordas rojas en Arrancudiaga (Vizcaya). El religioso acto se ha visto muy concurrido, presidiéndolo con don Eugenio Perea, el excelentísimo señor Gobernador Civil don Cándido Fernández Ichaso, y Secretario de dicho Gobierno señor Llamas; teniente coronel señor Uriarte, jefe supremo de las milicias voluntarias, y otros jefes militares; Diputado a Cortes don José Luis de Oriol; don José María Urquijo, Diputado provincial, y Directiva de Hermandad Alavesa. En las naves laterales han formado varias secciones de requetés, margaritas y pelaycos, con sendas banderas y bandas de cornetas y tambores, constituyendo un momento impresionante su desfile, con marcialidad formidable, por las calles de la población. Ha celebrado la Misa el Capellán del Requeté, Rvdo. D. José Gorosábel, ayudado de varios requetés, haciendo guardia una sección de los mismos. Se ha rezado simultáneamente el santo Rosario, y al final, el Cabildo Parroquial de San Miguel ha cantado un responso solemne. A la fúnebre ceremonia se han sumado numerosas personas, muchas de ellas de nuestras aldeas que hoy, como jueves, han visitado nuestra ciudad. El capitán del Requeté de Alava D. Eugenio Perea nos ha rogado nos hagamos eco de su profunda gratitud para con las autoridades y comisiones que han asistido al acto al Requeté de Alava en sus diversas secciones organizador del sufragio, y a todas cuantas personas se han adherido al mismo. Por nuestra parte reiteramos al heroico capitán de nuestro Requeté nuestro sentido pésame, y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma del cristiano caballero don Víctor Perea, martirizado por las hordas rojas, si es que los mártires necesitan de nuestras oraciones.

Del Centro de Regalos

En el día de hoy se han recibido los artículos y efectos siguientes: Del pueblo de Andollu: 75 pesetas, 3 conejos, 17 pollos, 12 huevos, una camiseta, un calzoncillo, 4 latas de conservas de pescado, 2 pichones y 25 libras de chocolate. Del pueblo de Ullivarri Arrázua: 254 pesetas, 96 huevos, 2 gallinas, 46 kilos de trigo, 13 kilos de alubias, una libra de chocolate, un par de calcetines y una sarta de chorizos. De Vitoria: de doña Pilar Martínez, un jersey y 2 camisetas; de doña Emilia Salazar, 15 pesetas; de doña Felisa Muruzábal de Torres, 2 jerseys; de don Adolfo Larraín, 12 pesetas; de don Victoriano Larreina, 2 libras de chocolate y una gallina; de doña Blaquita Trocóniz, 6 pares de calcetines; de la señora viuda de don Hermenegildo Elorza, 6 jerseys, 24 cajetillas de 0,85 y 24 librillos de papel de fumar; de doña Adela Vilagalongo, 5 pesetas; de doña Pilar, viuda de don Juan Salazar, 10 pesetas; de don Primitivo Salazar, una peseta; de un alavés, 6 jerseys y 12 pares de calcetines; de doña Ana María de Murúa, viuda de Velasco, 500 pesetas, a la que acompaña una tarjeta que dice: "Para la compra de ropa de abrigo para los soldados de campaña"; de don Luis Lafuente, un jersey y 6 pañuelos; de la señora de don Francisco Ibáñez, 6 pares de calcetines y 6 pares de alpargatas; de las señoritas de Escier, 3 jerseys; de don Jacinto Fernández de Retana, 33 kilos de patatas; de doña Lucía Fernández de Pinedo, un jersey y 2 pares de calcetines; de don Evaristo López, 5 pesetas; de don Ignacio Trincado y Uzquiano, 25 pesetas; de F. D., 50 pesetas; de la señora viuda de don José Cabezas, 9 pares de calcetines y 10 pesetas; de doña Beatriz Ruiz de Santiago, un jersey y 6 pares de calcetines; de doña Blanca Bajo de Hayet (3.ª entrega), 50 pares de calcetines; de una española, 50 kilos de lentejas; de la señora viuda de don Teodoro Olasolo, 2 camisetas, 2 kilos de azúcar, 12 kilos de alubias y 3 pañuelos; de don Bartolomé Urrutia, un jersey, un par de chanclos y un par de calcetines de lana; de doña Casimira López de Arroyabe de Urrutia, 2 pastillas de jabón, 2 toallas, una bufanda y una sábana; de don José Ignacio G. de Echavarrri, 4 jerseys; de don Julián Aresti (2.ª vez), 50 pesetas; de don Pablo Trocóniz, 10 jerseys y 2 mantas; de doña Gabriela Ilarraz, 2 jerseys, una camiseta y un calzoncillo; de B. G., 2 jerseys; de don Hermilio Alonso, 10 pesetas; de doña María Teresa Uriarte, 6 pantalones caqui y una guerrera; de S. O. B., 2 jerseys y 2 pares de calcetines; de doña Adela Landá, buru de Galindo, 3 jerseys; de don Nemesio Ochoa, 5 pesetas; de doña Margarita Valle, 17 pares de calcetines; de doña Blanca García de Ozeta, 8 pañuelos, un jersey, una manta y 2 pares de alpargatas; de don Simón Aguirre, 4 pares de calcetines y 3 jerseys; de doña María Menda, viuda de Sevilla, 3 kilos de azúcar, 2 kilos de arroz y 2 libras de chocolate; de V. C., un jersey, una camiseta y 6 pastillas de jabón; de doña Encarnación Ruiz de Azúa, 13 jerseys; de doña Carmen López, 5 metros de tela blanca; de doña Carmen Benito de Pereda, 4 jerseys; de un guardia municipal, 5 pesetas. Donativos en metálico recibidos en este Centro del pueblo de Lascruain (Alava) para las tropas y milicias: Don Bernardino Gil, 25 pesetas; doña María Guadalupe Basterra, 5; doña Casimira Gil, 4; don Luis Grisaleña, 1; don Claudio Ibáñez de Ganna, 10; don Isidro Díaz de Argote, 5; don Antonio Larrea, 5; don Inocente Jiménez de Aberasturi, 5; don Clemente Larrea, 20; don Sotero Asteguieta, 15; don Julián Arceñaga, 10; don Martín Eguileta, 1; don Jacinto Alava, 8; don Román Díaz de Argote, 5; don Julián Ibáñez de Ganna, 8; don Damián Angel Murguía, 2,50; don Eugenio Ortiz de Urbina, 5; don Marcelino Fernández de Retana, 7,20; don Cecilio Iturricha, 16,80; don Lázaro Azúa, 1; don Emilio San Pedro, 1,75. Total, 161,25 pesetas. Donativos en vendas: Antonio y Luis María Gómez Iglesia, un lote de vendas; María Luisa Goya, 14 vendas; Mercedes Delgado, viuda de Apellaniz, 15 vendas; Agustina Roa, 20; Mauro Zubeldia, 16; doña Magdalena Rodríguez, 9; Rufina López Altuna, 20; señora de don José Martínez, 20; Martina Usa de Mendia y María Teresa Mendia, 34; Bernardino Díez, 27; Tomasa Atauri, 16; Dionisio Bilbao, 18; Valentina Beobide, 7; Elvira Neiva, 6; Felisa Campos, 12; Basi Mendi, 14; Viuda de Sandoval, 13; señora de Zubiaurri, 12. Donativos en tela: Ana Ambrosia, 5 metros de tela; R. C., 5 metros; Carmen Aguirre Retalaza, 5 metros; Luisa Via-

Gobierno Civil

El gobernador civil estuvo ayer visitando los Ayuntamientos de San Millán, Araya y Zalduendo. De todos estos pueblos viene el señor Fernández Ichaso gratamente impresionado por el alto espíritu patriótico que en ellos reina, en especial en Araya. En este último lugar la maestra nacional doña Francisca Lobillo le hizo entrega de un donativo de 114 pesetas con destino a las milicias y sus familiares, producto de los ahorros hechos por los niños de la escuela y que estaban destinados para efectuar con ellos una excursión y que los han cedido por su propia voluntad para el Ejército y las Milicias. El señor Fernández Ichaso ha recibido de la razón social Marin y Goicoechea, casa constructora de altares e imágenes, un altar portátil de campaña completo con todos sus accesorios y que ofrece al señor Gobernador militar para que éste de al mismo el destino que crea por conveniente.

AYUNTAMIENTO

EL DIRECTOR DEL HOSPITAL CIVIL

Ha estado en el Ayuntamiento el director del Hospital Civil don José Arana, para dar cuenta a la Alcaldía de diversos asuntos relacionados con el Hospital. IMPOSICION DEL CRUCIFIXO EN EL GRUPO RAMON BAJO. Esta mañana, con toda solemnidad, se ha celebrado en la Parroquia de Santa María, una misa y luego se ha repuesto el Santo Crucifijo en el grupo escolar de Ramón Bajo. Han asistido a estos actos gran número de señoras, resultando los mismos muy brillantes y patrióticos.

EL NUEVO JEFE DE LA GUARDIA MUNICIPAL

Hoy ha tomado posesión de su cargo el nuevo jefe de la Guardia Municipal don Eduardo Vallejo, teniente retirado de la gloriosa Guardia civil, persona de relevante condición y muy vitoriano, y en quien ha encontrado el señor Santolalla la persona que hacía falta para reorganizar nuestra Guardia municipal, tanto diurna como nocturna. Por nuestra parte sólo nos resta felicitar a nuestro alcalde por lo acertado de la designación.

Cruz Roja Alavesa

IMPORTANTE. Este Comité Local de la Cruz Roja, en la imposibilidad de proveerse de cantimploras de campaña, ruega a todos los cazadores o particulares que las posean, las pongan a disposición de este Comité por ser absolutamente necesario.

EL COMITE

Falange Española de las J. O. N. S.

Necesitando Falange Española de las J. O. N. S. locales para establecer sus distintos servicios, se admiten proposiciones en la Jefatura Provincial, Florida, 17. ARRIBA ESPAÑA.

PENSAMIENTO ALAVÉS. En tu mejor defensa.



La educación infantil

Nuestras celosas autoridades, y en cabeza de ellas los señores Gobernador civil y Alcalde de la ciudad, han emprendido una verdadera cruzada de saneamiento de la niñez que, a la larga, ha de dar frutos óptimos, puesto que enseñándola ahora el buen camino, es difícil luego su abandono, para bien de los chicos, de sus familias y de la sociedad.

Con los detalles que pudiéramos llamar principales deben ser asociados los secundarios. Junto al amor a las prácticas religiosas, al conocimiento de la Doctrina Cristiana, a la afición a las lecturas morales, sanas y buenas, lo secundario o accesorio que completa aquella labor. Veo yo, como ve todo el mundo, exceso de mocetes engañados que demuestran instintos extraviados de destrucción manejando lirabeques o tiragomas, con cuyos proyectiles persiguen a los pájaros, a los cristales y a las personas si son poco de temer, como las pollitas.

Los particulares no podemos evitarlo, porque algunos chiquillos están mal educados y hay del que se les enfrenta, aunque sea para reprocharles con dulzura y aconsejarles con amor! Las frases gruesas de todo calibre serán su recompensa.

Es labor de escuela, del maestro, que a su función docente, tan interesante como plausible, debe acoplar esa del

Ofrece sus locales

La razón social Hijos de Cayo Martínez, ha ofrecido al Gobierno Militar los locales del primer piso de la calle de Postas número 32, para que se utilice en lo que se considere más conveniente.

El Gobernador militar de la provincia toma nota de tan generoso ofrecimiento y se complace en publicarlo, expresándole al mismo tiempo su más profunda gratitud.

GABINETE, alcobá, dos camas, mirador lugar céntrico calle Dato, una o dos personas confianza. — Razón: Dato, 34. Panadería.

PERDIDA de tres medallas de oro, el domingo por la noche, de Arquillos a Dato. Se suplica las entreguen en Arquillos 10-3. Se gratificará.

LOCAL PARA ALQUILAR, Francia, 45; 500 metros cuadrados, 4 puertas a la calle. Razón: Vitoria, 17.

SE VENDE terreno para edificar en el barrio de San Miguel. Razón: Vitoria, 17.

SE HACEN vainicas a máquina, a precios económicos; incrustaciones, reales y bordados. Fueros, 18, primero (antes Plaza de la República, 22).

SE VENDE terreno para edificar en el barrio de San Miguel. Razón: Vitoria, 17.

Relación de las aportaciones en oro y alhajas recibidas en el Departamento-Oficina establecido en el Banco de España, a disposición de la Junta de Defensa Nacional

(Relación 29). Don Maximino Fernández: cuatro alianzas, dos sortijas, un par de pendientes, un pendiente y un relojito. Don Mariano L. de Labilalga: una moneda de media onza y un pendiente. Don Marcelino Larrauri y señora (segunda entrega): un relojito con esmalte, un trozo de cadena y dos pendientes de oro. Don Valeriano Ruiz de Ganna y señora: trece monedas de 25 pesetas Alfonso XIII. Don Lucio Iglesias y señora: dos alianzas. Doña Demetria Ruiz de Infante: una alianza, dos botones, un par de gemelos y un alfiler. Doña Rosa Saltó: 100 francos papel, dos alianzas y una pulsera. Doña Joaquina de Arana: una onza y una sortija. Doña Celia de Arana: dos monedas de media onza y un imperdible. Don Mario Torres: una sortija de sello y una cadena de reloj. Doña Joaquina Beltrán de Salazar, viuda de Huidobro: una moneda de 1/16 de onza, un par de gemelos, una cadena con una medalla, una sortija rota y un pendiente roto. Don Martín García: una moneda de 25 pesetas Alfonso XIII. Doña Gloria Arzi: una alian-

Una tradicionalista: 17 francos. Don Julián Bardeci: una moneda de 1/16 de onza. Doña Mercedes Ruiz de Aresti: una sortija. Don Félix Alvarez de Araya: una moneda de 20 libras. Doña Leandra Alvarez de Araya: una pulserita barbada con dije. N. M.: dos sortijas de sello, dos medallitas y un relojito de pulsera. Una española: una moneda de media libra esterlina. Doña Faustina Mendijur, de Adana: una moneda de 25 pesetas. Don Vidal Vesprinas, de Adana: una moneda de 25 pesetas. Don Severo María de Biranduy, de Erenchum: una moneda de 20 francos. Doña Beatriz F. de Pinedo, de Bergüenda: una sortija-sello. Don Andrés Hervás, de Puentelarrá: una sortija-sello. Don Manuel Fernández: una alianza, dos anillos y un imperdible. Don Auspicio Vicente S. de Matruana y Fernández de Gamboa (Requeté): una moneda de 10 pesetas, una medalla, un pendiente, un imperdible, un par de pendientes y tres pedazos de oro. Vitoria 15 de septiembre 1936. — El Interventor de la Junta de Defensa, Teniente Coronel José L. García.

Mes y medio en Asturias bajo el poder de los rojos

Emocionante relato hecho por un Padre Dominicco de su prisión bajo la dominación marxista

Una verdadera odisea de terror.-En busca de un alijo de armas. Insultos, amenazas y brutales apaleamientos.-Varias veces dispuesto a ser fusilado.-Paracolofón se le ordena cavar su propia sepultura

De nuestro querido colega "La Gaceta Regional", de Salamanca, reproducimos lo siguiente:

Muchas escenas de terror han pasado estos días por las páginas de todos los periódicos, pero difícilmente habrá una sola que pueda igualar a esta que presentamos hoy, en la que se mezclan la crueldad y la barbarie con el salvajismo más refinado.

Es el protagonista de esta verdadera historia (que por su enorme dimensión más parece fantástica leyenda) un dominico, el padre Riego, que hoy descansa en Salamanca, a la sombra del claustro de San Esteban, de todas las innumerables fatigas sufridas.

Le acompañan en el bien ganado reposo unos jóvenes asturianos, huidos como él del convento donde estudiaban y que pudieron salvarse milagrosamente, llegando a nuestra ciudad protegidos por los bravos milicianos españoles.

De sus labios hemos oído la interrumpida serie de azarosos episodios que le tuvieron varias veces a la puerta de la muerte. Ni un solo reproche ha dirigido, sin embargo, contra los que le maltrataron brutalmente. Su relato ha sido una exposición fría, serena e imparcial de los hechos ocurridos en aquel pueblecito asturiano y sus palabras de estoica y cristiana resignación, la mayor censura para los incapaces de tener ideas nobles.

Frente a las alturas históricas del Monte Olivete nos ha ido refiriendo su odisea. Y aunque la indignación salta a los puntos de la pluma en algunos momentos, nos hemos vestido de su serenidad y aquí la transcribimos, sin comentarios, que pudieran parecer apasionados.

EL PRINCIPIO DEL MOVIMIENTO

Cuando comenzó el movimiento patriótico militar—empieza diciéndonos—yo me encontraba en el convento de Corias, partido judicial de Cangas del Narcea, donde recibían instrucción muchos niños aspirantes a dominicos y donde teníamos también algunos ancianos.

La primera noticia se recibió allí el sábado 18. El domingo quedó ya toda la región sometida a los rojos, registrándose los actos de anarquía y barbarie que son de suponer y que no hace falta mencionar, por ser idénticos a los llevados a cabo en España, que tantas veces han visto la luz de la publicidad en las páginas periodísticas.

A las tres de la tarde del domingo recibimos en el convento un aviso del Ayuntamiento por teléfono, en el que nos participaba que irían a parlamentar con el padre Prior, para que éste les cediese el edificio.

Hay que advertir que el convento de Padres Dominicos de Corias es llamado por su grandiosidad "El Escorial de Asturias", y les venía muy bien para instalar allí cuartel, cárcel, hospital y cuanto quisieran, como en efecto hicieron, dándonos una hora de tiempo para desalojarlo.

Al hacerlo así, el convento fue saqueado y desvalijado en su totalidad. Salieron todos los padres, menos dos, con los chicos del convento, repartiéndose en distintos grupos.

Los ancianos y enfermos fueron trasladados al hospital. En Cangas me enteré de que el padre Prior, que estaba al frente de un grupo de chicos, había tenido que huir de un pueblo cercano. Desde entonces no he vuelto a saber de él.

Durante ocho o diez días estuvieron mis chicos durmiendo en un pajar, incomodo y antihigiénico, que, sin embargo, les parecía

blanda cama después de los sinsabores del día.

Los rojos cometieron entonces una de sus mayores atrocidades: A los padres, que estaban vestidos de hábito, les pusieron una escopeta al hombro y les hicieron ir por los pueblos, haciendo creer al vecindario que eran fascistas.

Entre ellos iba el padre Palacios, muy conocido en Salamanca y autor de un interesante libro sobre la propiedad. Después de un recorrido de varias horas, durante el cual fueron vejados e insultados cuanto quisieron sus enemigos, los dejaron en libertad.

COMIENZA EL EXODO

A las dos semanas de estar en Cangas me enteré que me buscaban y decidí marcharme a Salas, un pueblecito cercano. Una semana permanecí oculto allí, hasta que un día se escaparon los presos que tenían en la prisión, con lo que reanudé mi odisea, y en vista de la excitación de ánimos me fui huyendo al pueblo de Godán, distante unos seis o siete kilómetros.

En los días que permanecí en Godán—oculto, por ironías del destino, en casa de una familia izquierdista—me enteré de que cuatro padres de nuestro convento—el padre José María Palacios, el padre Miguel Menéndez, el padre Isidoro Ordóñez y el padre Revertega, este último de nacionalidad francesa, que para nada le sirvió en aquel momento—habían sido llevados con otros muchos paisanos a Sama, cuartel general y cárcel de González Peña, suponiéndose, no sin fundamento, que allí les dieran muerte las hordas rojas.

Ya se había hecho sufrir bastante a estos padres anteriormente, cuando aún estaban encerrados en nuestro convento, se les obligó, en medio de un apaleamiento brutal, a levantar dos pesadísima losas de piedra, donde estaban enterrados otros dos dominicos, muertos hacía seis o siete meses, porque aseguraban los marxistas que debajo había un alijo de armas.

Yo me creía en lugar seguro, hasta que hace dieciséis días, el jueves, 20 de agosto, exactamente a las cuatro de la tarde, fui detenido, llevado en una camioneta a Corias y encarcelado en uno de los pabellones de nuestro convento, convertido en prisión, con otros siete u ocho señores de derechas.

En la cárcel estaban también detenidos tres afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo. Su delito fue robar al Comité el alijo que antes había robado éste en un saqueo. Como se ve, personas de confianza.

UNA NOCHE INOLVIDABLE

A las once de la noche llegaron a la puerta de la cárcel dos individuos del pueblo, a quienes yo conocía, armados de garrote, pistola y linterna, y dirigiéndose a mi me dijeron:

—Siganos usted.

Me llevaron al sitio más obscuro del convento y allí, sentados junto a mí e iluminados con sus linternas, me sometieron a un interrogatorio, cuyos tres puntos principales consistían en preguntar si tenía relación con algunos dirigentes y personalidades relacionadas con el movimiento, quienes eran sus personas y lugar donde teníamos escondido un alijo de armas en el convento.

Naturalmente, yo que nada sabía, se lo dije así, pero a cada negativa me golpeaban brábaramente con los garrotes. Después de muchos golpes, uno de ellos me dijo:

—Póngase usted de cara a la pared.

El registro comenzó a las diez de la mañana y fué muy minucioso.

No quedó en todo el convento sitio sin mirar, desde el desván a los cimientos. En la iglesia profanaron todas las imágenes, destruyendo muchas de ellas, entre las que estaba la "Virgen negra", preciosa escultura del siglo XIII, que es la patrona de San Sebastián y que nosotros guardábamos.

Identificadas profanaciones se llevaron a cabo en la sacristía con las imágenes y las reliquias, y al decirles yo que no estropearan unos altos relieves magníficos, por que los anticuarios los valúan en mucho dinero, uno de ellos dijo que escribirían a Nueva York, para que la comprara un inglés

red y no mire hacia atrás. A la tercera vez que usted diga que no, le pegamos dos tiros.

Con una solemnidad digna de mejor causa, me repitieron las mismas preguntas. Mi contestación fué idéntica también:

—Yo no lo sé.

Preguntaron por tercera vez y cuando yo creía ya en la muerte inmediata, oí que uno decía:

—Pegar dos tiros a un fraile es demasiado honor. Va usted a cavar antes su sepultura y así trabajará alguna vez.

Me dieron un pico y una pala y en medio de insultos a cual más groseros, blasfemias, injurias que en otras circunstancias no hubiera podido aguantar y palos, me llevaron a la huerta del convento.

Allí me dijo uno, en tono que quiso ser humorístico:

—Hágala usted bien, que es para usted.

—Ya está—les dije, después de haber abierto un hoyo.

—Echese usted ahí—fué la contestación.

Me hicieron acostar en el hoyo abierto y al ver que era algo pequeño, con un bárbaro refinamiento me ordenaron hacerlo más grande. Tuve que hacerlo así.

En el volví a echarme, creyendo no poder resistir más los fuertes dolores que las continuas palizas me habían producido.

Nuevamente volvieron a repetirme las tres preguntas, poniéndome el cañón de una de sus pistolas sobre el corazón. Al ver que mi negativa era rotunda, uno de ellos dijo textualmente:

—Estos frailes prefieren morir con honor a decir la verdad.

Es cosa rara e inexplicable esta frase, un tanto elevada en aquellos hombres. Por otra parte, la repetí después varias veces a otros mineros de Sama lo que me dio a entender que la hubieran aprendido "en serie".

Pretendían después enterrarme vivo y tendido como estaba empezaron a echarme tierra encima, pero pronto se arrepintieron ante el temor—según manifestaron—de que, como la fosa era poco profunda, pudiera escaparme cuando ellos se fueran.

Yo no me daba casi ya cuenta de nada y sólo esperaba morir en cualquiera de aquellos inolvidables momentos.

Por última vez, me pusieron una pistola en cada sien y volvieron a repetirme las tres preguntas. Como mi contestación fué la misma, acordaron dejarme por imposible.

Varias veces he intentado explicarme cómo no llegarían a matarme y me he supuesto que sería por tener mis hermanos bastante influencia en aquella región y ser muy conocidos de ellos, por lo que temían una dura represalia.

Lo cierto es que me levantaron de aquel lugar y me volvieron a la cárcel, diciéndome:

—Levántate y no digas nada de esto a nadie.

EN BUSCA DE UN ALIJO DE ARMAS

Cuando volví a la celda era la una y media de la madrugada, a pesar de lo cual los dolores y las intensas emociones de las dos horas pasadas, no me dejaron dormir en toda la noche.

A las nueve de la mañana llegó una camioneta de Sama con mineros, los cuales se dirigieron a la cárcel y preguntaron por "el fraile".

La noticia de que en el convento había un importante alijo de armas se había extendido por toda la cuenca minera y me ordenaron que les acompañase en un registro que querían hacer en el edificio.

El registro comenzó a las diez de la mañana y fué muy minucioso.

No quedó en todo el convento sitio sin mirar, desde el desván a los cimientos. En la iglesia profanaron todas las imágenes, destruyendo muchas de ellas, entre las que estaba la "Virgen negra", preciosa escultura del siglo XIII, que es la patrona de San Sebastián y que nosotros guardábamos.

Identificadas profanaciones se llevaron a cabo en la sacristía con las imágenes y las reliquias, y al decirles yo que no estropearan unos altos relieves magníficos, por que los anticuarios los valúan en mucho dinero, uno de ellos dijo que escribirían a Nueva York, para que la comprara un inglés

LA CORTIJANA

FABRICA DE PAPELES PINTADOS DE MANUEL GRANDES

Traslada su establecimiento a Postas, número 30, donde sigue trabajando todas sus existencias.

Antes de hacer sus compras de papeles pintados, vea los muestrarios de esta Casa. No olvide usted que compra directamente al fabricante, el cual le ofrece papel a 40 céntimos rollo de diez y medio metros, medida corriente. De peseta a una cincuenta papeles de alta calidad.

Contamos con obreros especializados en temple y colocación de papel.

OFERTAS PRESEPTOS PARA LA DECORACION DE SUS HABITACIONES Y SE CONVENCERA DE QUE SE AHORRA MAS DE EN CIENTO POR CIENTO EN DICHOS TRABAJOS

Cinco horas duró el registro, al cabo de las cuales no había quedado nada en pie, ni en la biblioteca, ni en la iglesia, ni en la sacristía. Todo el valor allí almacenado fué cayendo destruido bajo la piñeta demolidora de los rojos.

LA HUIDA

Aquella noche fué de tranquilidad completa, desconocida hasta entonces. Nosotros comenzamos a sospechar que el Ejército estaba cerca.

Me puse enfermo, y al reclamar un médico me dijeron que para dos horas que me quedaban de vida no lo necesitaba.

A las nueve de la mañana llegó el carcereiro gritando que estaban perdidos y puso en libertad a uno de la C. N. T. amigo suyo, dejando al huir la llave puesta por fuera de la puerta.

Al poco rato se presentó un muchacho del pueblo, a quien le pedimos que nos abriera, pero en vista de que el solo no podía, por estar algo estropeada la cerradura, tiramos fuertemente desde dentro y a los pocos minutos rompíamos la puerta, cuando ya regresaban los rojos deshechos y huyendo de las fuerzas del Ejército, que les seguían. Ocho de los prisioneros se fueron monte arriba. Yo me fui a una trastera del convento y me oculté en un baúl donde estaban las figuras de Navidad, hasta que pasaron los rojos.

EL TERMINO DE LA FORZADA PEREGRINACION

Vinas y montes arriba llegué a Vallines, desfilado. Desde tres días atrás no había vuelto a probar bocado. Cuando más tranquilo me creía en aquel lugar, llegó otro grupo de mineros y tuve que escapar a Recabos.

Sentía cerca de mí las voces de los rojos, y atravesando un arroyo me agarré a unos jaramagos muy espesos, donde, metido hasta las rodillas, en el agua y colgado materialmente, sin moverme, pasé desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde.

A esa hora vi que el peligro se había alejado y medio arastrándome, sin poder andar, llegué al pueblo, donde una buena familia me dio algo de comer.

Estaba corporalmente deshecho. No podía andar y ayudado con dos muletas y dos jóvenes que me acompañaron bajé a Cangas.

A cien metros, aproximadamente, del pueblo, divisé las tropas salvadoras y fué tanta mi emoción, que solté las muletas e intenté avanzar hasta ellos, olvidándome de todos mis dolores y gritando "¡Viva España!" mezclado con lágrimas y sangre que brotaba de mis heridas.

Ya casi repuesto, después, recogí a los niños del convento y decidí trasladarme a un lugar seguro.

Llegué hasta Valladolid, donde el Ejército tuvo para mí toda clase de atenciones y donde se puso a mi disposición uno de los mejores autocares de la ciudad, para trasladar a los niños a Cangas de Salamanca, así como una escolta de ocho valientes voluntarios.

Y aquí estoy, tranquilo y seguro, esperando el triunfo final de este gran movimiento salvador y olvidándome de todos los dolores y sufrimientos, ante los muchos que han pasado tantos hermanos nuestros.

AGRADECIMIENTO

No quiero terminar—son sus últimas palabras—sin que dedique usted un elogio merecido y sincero de gratitud al teniente Sorias de Valladolid, y a todos los militares y voluntarios nacionales, que tanto me han ayudado y de los que guardaré un recuerdo de emoción toda mi vida.

Me agradezco también igual mente sincero y cariñoso para la escolta que, mandada por don Angel Cuesta, nos ha acompañado hasta Salamanca, colmandonos de atenciones.

Muchas gracias a todos y que Dios premie con un próximo triunfo tanta bondad.

FINAL

Esta es la verdadera historia que hemos oído de los labios del padre Riego, salvado por verdadero milagro del infierno marxista. No han tenido tanta suerte como él aquellos otros tres padres Dominicos fusilados en Navleira

LA UNION Y EL PENIX ESPAÑOL

Capital social 12.000.000 de pesetas

Compañía de Seguros Reunidos. Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal. Fundada en 1864. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros contra el robo y hurto.

Reserva: ANTONIO J. A. QUIROGA Y GONZALEZ

General D. O. Legido. MEMORIA

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

La sesión en el Ayuntamiento

Es nombrado, con carácter interino, inspector de la Guardia Municipal y de los cuerpos de Arbitros y Limpieza, don Eduardo Vallejo Caballero

Queda amortizada la plaza de Inspector de pasos y jardines

La calle de la Magdalena seguirá llamándose con su nombre tradicional, dándose el del ilustre vitoriano Ramiro de Maeztu al trozo comprendido entre las de Luis Heintz y Domingo de Beltrán

A las doce y media de ayer se reunió en sesión nuestro excelentísimo Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde señor Santolalla y con asistencia de los capitulares señores Gortázar, Elizagarate, Verástegui, Zulueta y Ezquerrocha.

Se procede, una vez de abierta la sesión, a dar lectura del acta de la sesión ordinaria celebrada el día 9 del actual, y esta es aprobada.

El estado de caja, arroja la cifra de pesetas 1.744.346,17.

Es aprobada la relación del producto de los arbitrios, recaudados durante la semana última y que asciende a 64.823,34 pesetas.

Son leídas varias instancias solicitando la inclusión en el padrón de habitantes, y se aprueban.

El análisis de las aguas y relación de artículos inutilizados por no reunir buenas condiciones para el consumo, son aprobados.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda en el dictamen de la de Arbitrios sobre devolución a don Corona Torriján de la cantidad que satisfizo en los años de 1933 a 1935 por arbitrio sobre las harinas. El dictamen viene en el sentido de que sean consignadas para su devolución la suma de 1.903 pesetas a título de créditos reconocidos.

Se accede a lo pedido en el escrito de los mayores de la segunda veintid de la calle de la Correía solicitando les sea abonada la asignación que la misma tiene señalada para atenciones de cargas piasas.

Previo un informe de la Comisión de Arbitrios se acuerda desestimar la reclamación formulada ante el Organismo Jurídico-administrativo de Alava por don Pablo Díez Pérez contra acuerdo de este Ayuntamiento sobre el arbitrio de "plus valia" correspondiente a la finca número 15 de la calle de la Paz.

Es aprobado un escrito del señor ingeniero jefe del Servicio Agronómico de Alava remitiendo impresos para la confección de la Estadística relativa a superficies sembradas en septiembre, y producciones medias obtenidas en la cosecha de 1936 en este Ayuntamiento y sus pueblos agregados.

Es aprobada una moción del señor Alcalde proponiendo se amortice la plaza de Inspector de Jardines y se encargue de dirigir estos servicios el señor Ingeniero de Montes Municipal, mediante la correspondiente remuneración, consistente en una gratificación anual de 2.000 pesetas.

Otra moción del señor Alcalde referente al nombramiento de Inspector de la Guardia Municipal y Cuerpos de Arbitrios y Limpieza, se aprueba también, recayendo el nombramiento con carácter interino en la persona de don Eduardo Vallejo Caballero al que se le gratificará con 4.000 pesetas anuales.

Un dictamen de la Comisión de Hacienda en el escrito del señor Arquitecto Municipal referente a obras de alineación en la calle de las Trianas, es aprobado en el sentido de no acceder a lo solicitado

por no haber consignación en los actuales presupuestos.

Es aprobado un dictamen de la Comisión de Hacienda en la relación de horas extraordinarias prestadas por los individuos de la Guardia Municipal durante el período comprendido desde el 16 de julio al 15 de agosto último, no accediéndose a su pago.

En un escrito de la Asociación Provincial Profesional del Magisterio Primario de Alava pidiéndose a la disposición de esta Corporación, se dan los concejales por enterados.

Un informe de la Comisión de Arbitrios, en el escrito de la casa "Decus", reclamando contra el impuesto de "plus valia" de la casa número 62 de la calle de la Florida, a petición del señor Verástegui queda a ocho días sobre la mesa.

Es leído un escrito del Tesorero Municipal presentando la cuenta de las "cantidades devueltas a concesionarios de los puestos de feria, y se acuerda en consecuencia expedir el oportuno libramiento de 19.313,64 pesetas.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Fomento, accediendo al escrito de don José Lejarreta, solicitando ampliación de terreno de dos panteones que está construyendo en el cementerio de Santa Isabel.

Previo un dictamen de la Comisión de Fomento, se acuerda condonar en un 50 por 100 al señor Director de la Fundación Molinero, por el exceso en el consumo de agua en dicho Centro.

Se aprueba la liquidación formulada por el señor Arquitecto Municipal, de obras de asfaltado en las calles de la población por el contratista don Bonifacio Salaverria, y que asciende a la suma de 7.585,60 pesetas que serán abonadas al señor Salaverria.

Es aprobado también el presupuesto formulado para el arreglo de la escuela del pueblo de Arriaga, y que asciende a la cantidad de 325 pesetas.

Es aprobado un informe de la Comisión de Padrón en el escrito de los vecinos de la calle de la Magdalena, sobre la denominación de la misma.

El informe aprobado viene en el sentido de acceder a la petición que en su escrito los señores vecinos de la mencionada calle, los cuales solicitan que no sea cambiado el nombre de la calle de la Magdalena por el de Ramiro de Maeztu, ya que el primero de los nombres ha rotulado desde muy antiguo este trozo de vía vitoriana. La Corporación al acceder a la petición del vecindario quiere que el nombre de tan ilustre vitoriano como es el señor Maeztu forme una de nuestras calles y propone así se acuerda, el dar este nombre al trozo de calle comprendido entre las de don Domingo, Beltrán y la de don Luis Heintz.

Queda aprobada una moción del señor Alcalde Presidente, proponiendo que, mientras duren las actuales circunstancias, quede en suspenso la aplicación del acuerdo de 8 de agosto de 1917 en relación con los pensionistas del Montepío de empleados municipales.

Dictamen de la Comisión de Fomento en el escrito de don Juan Uriarte Celaya, contratista de las obras de los colectores, solicitando un anticipo a cuenta de las obras que ha ejecutado. Queda aprobada la concesión de un anticipo de 25.000 pesetas, quedando en suspenso su pago hasta tanto no sea aprobado el presupuesto extraordinario.

Se accede a la petición del señor Administrador de Fincas de la Caja de Ahorros Municipal, solicitando autorización para reformar el piso 1.º de derecha de la casa número 4 de la calle de Mateo Benigno de Moraza.

Son aprobadas las nóminas, cuotas y libranzas.

Fuera del orden del día se lee una comunicación en la que se hace constar que desde el pasado día 14 ha dejado de concurrir al trabajo el obrero carpintero afecto al servicio del Ayuntamiento, don Ireneo Ortiz, quien fué detenido la noche anterior a la antes mencionada fecha.

En consecuencia se acuerda el que se le abra el correspondiente expediente entendiendo en el asunto el señor Procurador Síndico y el Oficial Letrado, quedando por el momento suspenso de empleo y sueldo.

No habiendo más asuntos de que tratar y como no hubiese ningún señor concejal que quisiera hacer uso de la palabra se levantó la sesión a las doce y media.

Madrinas de guerra

La solicitan los soldados de Aviación para a continuación se expresan:

Manuel Velázquez,
Francisco Gutiérrez y
Antonio Martínez.

Señas: Arma de Aviación aeródromo — León.

También desean madrina de guerra los soldados del aeródromo de Argoncillo: primera Escuadrilla Mateo Antónanzas y el de la Plana Mayor Primitivo Gamarra.

Señas de los mismos: Aeródromo de Argoncillo (Logroño).

El mismo deseo solicitan desde estas columnas para tener madrina de guerra, los suboficiales del regimiento Infantería n.º 24, pertenecientes a Falange Española de las Jons:

Angel Hernández Díaz,
Benigno Sainz de Anulo,
Rodolfo Gómez de Angulo,
Domingo Barrio Carabías.

Señas: Regimiento Infantería n.º 24, 4.ª Compañía, Primer Batallón.—Ente operaciones Somosierra.

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

PRECAUCION!

Veá donde le interesa comprar zapatillas de piel. Veinte modelos flexibles, fuertes, de media tacón desde 1,75.

Sandalias de cañocho "Hutchinson", únicas recomendable. Solo esta evita el sudor, al estar con corcho vulcanizado.

Venta exclusiva: ANSELMO MORENO

Constitución, 9.- Teléfono. 1894

El Ejército español logra rotundas victorias en Navafria, Toledo y Valle de Tietar Aviones rojos derribados por nuestras fuerzas.-El señor Arzobispo de Valladolid, en San Sebastián Se ha ocupado Ronda

VICTORIA EN EL FRENTE DE OVIEDO

Para facilitar el avance de las columnas gallegas hacia Trubia, el comandante militar de Asturias, coronel Aranda, con fuerzas de la guarnición de Oviedo, ha verificado ayer una salida hacia Sotondrio, sorprendiendo al enemigo, que huyó a la desbandada.

BOMBARDEO DE TRUBIA

La aviación de la base de León ha bombardeado Trubia, donde han ardid los objetivos militares.

FRENTE DE GUIPUZCOA

Se reanudó el avance en Guipuzcoa. Las tropas del general Mola han avanzado desde San Sebastián, ocupando la importante posición del monte Andama, donde cogieron al enemigo 2 cañones del 7 y medio, seis mortueros, granadas y bombas de mano.

IMPORTANTE VICTORIA EN NAVAFRIA

Las columnas del ejército del Norte que operan en Somosierra, han atacado en la mañana de hoy la posición enemiga de Navafria. El enemigo, fuertemente atrinchado resistió algún tiempo, pero nuestras fuerzas tomaron al asalto todas sus posiciones y obras de defensa.

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL SUR

El general Franco jefe del ejército expedicionario y columnas del Sur, comunica lo siguiente: Resumen de las operaciones efectuadas hasta las 21 horas del día 16 de septiembre de 1936: En el frente de Toledo las columnas del ejército nacional han atacado al enemigo en sus atrinchamientos, arrojándole de allí y causándole más de 150 muertos y un centenar de prisioneros.

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL SUR

El general Franco jefe del ejército expedicionario y columnas del Sur, comunica lo siguiente: Resumen de las operaciones efectuadas hasta las 21 horas del día 16 de septiembre de 1936: En el frente de Toledo las columnas del ejército nacional han atacado al enemigo en sus atrinchamientos, arrojándole de allí y causándole más de 150 muertos y un centenar de prisioneros.

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL SUR

El general Franco jefe del ejército expedicionario y columnas del Sur, comunica lo siguiente: Resumen de las operaciones efectuadas hasta las 21 horas del día 16 de septiembre de 1936: En el frente de Toledo las columnas del ejército nacional han atacado al enemigo en sus atrinchamientos, arrojándole de allí y causándole más de 150 muertos y un centenar de prisioneros.

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL SUR

El general Franco jefe del ejército expedicionario y columnas del Sur, comunica lo siguiente: Resumen de las operaciones efectuadas hasta las 21 horas del día 16 de septiembre de 1936: En el frente de Toledo las columnas del ejército nacional han atacado al enemigo en sus atrinchamientos, arrojándole de allí y causándole más de 150 muertos y un centenar de prisioneros.

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL SUR

El general Franco jefe del ejército expedicionario y columnas del Sur, comunica lo siguiente: Resumen de las operaciones efectuadas hasta las 21 horas del día 16 de septiembre de 1936: En el frente de Toledo las columnas del ejército nacional han atacado al enemigo en sus atrinchamientos, arrojándole de allí y causándole más de 150 muertos y un centenar de prisioneros.

VICTORIA EN EL VALLE DEL TIETAR

En el valle del Tietar nuestro ejército derrotó a un fuerte contingente enemigo al que recogieron 154 muertos y el siguiente material: un cañón del 7 1/2 con su dotación de proyectiles, un fusil ametrallador, 75 rifles máuser, 70.000 cartuchos de fusil de fabricación francesa, 40.000 cartuchos de pistola, 11 cajas de bombas de mano, 14 coches y camiones, 3 caballos, una bandera con la inscripción: "Grupo del Exterminio", otra con la inscripción "Juventudes Libertarias de Chamartín de la Rosa" y más de 50.000 pesetas en víveres.

GUARDIAS CIVILES Y DE ASALTO SE PASAN A NUESTRO BANDO

En el frente de Guipúzcoa se han entregado más de 200 guardias civiles y de Asalto.

APARATOS ENEMIGOS DERIBADOS

En el frente de Toledo han sido derribados 4 aparatos y en Andújar nuestros aviones han incendiado 3 aparatos y el depósito de gasolina.

Asimismo en Alcázar de San Juan nuestra aviación bombardeó intensamente, destruyendo las reservas de gasolina allí existentes que tenía Madrid.

LA OCUPACION DE RONDA

Las columnas que operan sobre Ronda han ocupado esta ciudad a las 17 horas de ayer.

EL RECORD DEL SITIO DE ZARAGOZA, SUPERADO

París.—El periódico "Le Jour" publica el siguiente entrefilet: "El record de Zaragoza", ha sido batido.

El heroico asedio del Alcázar de Toledo nos hace recordar otro ejemplo que hacía decir a Napoleón que no se tomaba en España un pueblo sitiado sino después de que todos sus defensores habían muerto y, en efecto, los dos más terribles sitios de la historia han sido el de Sagunto, donde casi todo el mundo pereció comprendidas las mujeres y los niños, y el de Zaragoza, donde el cincuenta por ciento de la población, las mujeres en número igual a los hombres habían muerto, al fin, se penetró en la ciudad.

Parece que estos ejemplos estaban olvidados, pero estaba reservada a la España de 1936 el batir este doble y terrible record establecido en la misma España.

Los heroicos defensores del Alcázar son los que han batido este record de heroísmo.

EL GENERAL MOLA EN SAN SEBASTIAN

Ha visitado San Sebastián el general Mola, que al ser reconocido en la calle por el público fué entusiastamente ovacionado.

NUESTRA AVIACION BOMBARDEA A LOS ROJOS DE TOLEDO

Nuestra gloriosa aviación ha bombardeado las baterías que los rojos tenían emplazadas en Toledo frente al Alcázar.

EL ARZOBISPO DE VALLADOLID EN SAN SEBASTIAN

Se encuentra sano y salvo en San Sebastián el Arzobispo de Valladolid, señor Gandasegui.

Este ha enviado un telegrama al vicario, clero y habitantes de Valladolid.

DON ALEJANDRO LERROUX SE ADHIERE AL MOVIMIENTO

Don Alejandro Lerroux, jefe que fué del partido radical, se acaba de declarar en favor de los nacionales en una carta fecha 11 de septiembre, dirigida a Vicente Sierra, miembro del partido radical.

Dice así la susodicha carta: A la vil dictadura de Azaña o la sangrienta de Indalecio o Largo Caballero la de un grupo de generales como los que han empezado y dirigido el levantamiento nacional yo no dudo—declara notoriamente el antiguo presidente del Consejo—que está actualmente en cura de aguas en Portugal en favor de esta última.

El señor Lerroux añade: No hay otra experiencia que impida una catástrofe definitiva en España que la ofrecida por el levantamiento nacional empezado y dirigido por el ejército nacional.

Esto no significa que yo me coloque al lado de los triunfadores ni bajo la custodia de la fuerza, sino que yo colabore con la razón, con la justicia, con el sentido histórico de nuestra civilización y nuestro progreso.

Esta tarde nos han visitado, a kilómetro y medio de altura, los canallas que no saben defenderse como hombres, pero que quieren volar como buitres. Mentíramos si dijésemos que lo sentimos. Gracias a Dios, no ha habido víctimas; y viendo así, no deja de ser conveniente que muchas gentes se den cuenta de que estamos en guerra. Tres aviones rojos han dejado caer sobre la población algunas bombas. Como el miedo no les deja bajar, han tirado los artefactos donde han podido. Andrés Maquezada y Benigno L. de Munain, de 52 y de 26 años respectivamente, han resultado levemente lesionados, el primero en la vía del Vasco Navarro, y el segundo, en la calle de Santiago.

Es posible que el efecto de estas bombas lo tengan que lamentar únicamente los que comulgan con las ideas criminales de quienes han bombardeado hoy Vitoria. Por lo menos, eso sería lo justo. Ya que sirven para amedrentar mujeres y niños, que sirvan también para sufrir las consecuencias.

Por lo demás, recomendamos a la población civil que sin permitirse alardes estúpidos en estos casos, no se alarme tampoco con exceso. Y que vea de una vez la conveniencia de desenmascarar a los emboscados. El que no está con España, está contra España. Y el que está contra España, debe ser tratado como enemigo.

Yo quiero solamente contribuir a la conservación de la herencia secular de la nación y de la raza amenazada de muerte por una ola de barbarie internacional y rusa.

La realidad nos presenta una cuestión de vida o muerte: el ser o no ser de la patria. Para tener una patria es indispensable colaborar activamente y no platicamente con el ejército; cuando él estime que su misión ha terminado lo dirá; discutir ahora sería imponer condiciones al concurso que estamos obligados a prestarle. Cuando la patria está en peligro y España atraviesa un grave período no se ponen condiciones para ir en su ayuda. Se podrá decir que obran así nosotros contribuyamos a la implantación de la dictadura pero ésta será una dictadura parecida a la prevista por la legislación romana.

Termina don Alejandro su carta diciendo que prefiere cinco veces antes la dictadura del ejército a la anarquía.

Noticias de Bilbao

El importante periódico "The Times" publica una información acerca de Bilbao, fechada en San Juan de Luz el 13 de septiembre. La copiamos a continuación: "Los españoles que llegan de Bilbao dicen que las cárceles están llenas de personas derechistas y de ciudadanos apolíticos, especialmente de gente rica. La brigada nocturna muestra gran actividad en la visita de domicilios de personas que no son de su agrado. Los vecinos son sacados de sus casas durante la noche y llevados a las afueras de la población, donde son fusilados sin más explicaciones. Varios buques anclados en la ría han sido convertidos en cárceles. El 31 de agosto, cuatro prisioneros fueron llevados al puente a media noche y fusilados, como represalia por un bombardeo aéreo. Uno de dichos prisioneros era un abogado de la localidad que renunció a ser magistrado para no tener que pronunciar sentencias de muerte. Aceptó la suya con valentía. Las subsistencias son escasas en Bilbao; hay falta de azúcar, aceite, manteca, cerillas, pan blanco, carne y pescado. La electricidad escasea también, y las fábricas se han visto obligadas a reducir el trabajo. Han sido ocupadas por las milicias o por los partidos casi todas las escuelas católicas, así como los conventos y la Universidad de Deusto. El Comité provincial de Defensa Republicana se ha esforzado en normalizar la situación en lo posible. La mayoría de los talleres que trabajan en hierro y acero se ocupan de la fabricación de material de guerra.

Casi todos los extranjeros han abandonado Bilbao. En el puerto hay varios barcos extranjeros. El gobernador civil hace lo que puede por controlar las milicias y la brigada nocturna. Miles de personas han llegado últimamente de San Sebastián y han ocupado las casas y pisos de los vecinos ausentes por orden de las autoridades."

Hitler habla de España

Toda la Prensa extranjera da amplias referencias del famoso discurso de Hitler en el Congreso Nacional-Socialista celebrado en Nuremberg. No obstante, la mayoría de los periódicos pasan en silencio unas interesantes manifestaciones que Hitler hizo en este discurso refiriéndose a España. En el "Manchester Guardian" encontramos una referencia de ellas. Hablando de las manifestaciones antifascistas que se han celebrado en varias capitales europeas, dijo el Führer:

"Otros Gobiernos toleran tales manifestaciones, así como publicaciones colectas para proporcionar armas y municiones a los comunistas españoles. La gente ha llamado a este Congreso de Nuremberg una cuenta que aquí sólo estamos re-movilización nazi", sin tener en unidos unos cuantos cientos de miles. Si diésemos libre curso a nuestras inclinaciones y autorizásemos manifestaciones en favor del movimiento nacional de España, me seguiría, diez o quince millones de bastaría dar la autorización y, acto alemán acudirían a mi llamamiento. Surgirían manifestaciones que asombrarían al mundo por el número de sus manifestantes. Darían a todas las naciones, incluso a Moscú, ocasión de sentirse preocupados."

Más adelante, Hitler dió una idea del número de sus fuerzas políticas, sin contar el Ejército, en la siguiente forma: Fuerzas de choque, 2.000.000 de hombres; Guardias negros, 267.000 hombres; fuerzas eventuales, 20.000 hombres. Sabido es que en dicho famoso discurso Hitler abogó por una cruzada internacional contra el comunismo.

Otro párrafo de dicho discurso que ha sido muy comentado es el siguiente: "Naturalmente, nosotros e Italia simpatizamos con los movimientos nacionales de otros países, por la sencilla razón de que sólo podemos tratar con naciones organizadas sobre una base nacional. Lo que nunca podremos aceptar es una Europa dominada por Moscú. Lo que necesita Europa es una amistosa rivalidad de Estados bien organizados. Una Europa dominada por la burocracia bolchevique, estaría condenada al fracaso."

LEED Y PROPAGANDA

PENSAMIENTO ALAVE

Una posible guerra civil en Francia

El diario "L'Echo de Paris" se siente alarmado ante un posible golpe comunista. Asegura que desde hace ocho días se habla en Lille de una distribución de armas efectuada la semana pasada, antes de que se expulsara de las fábricas a los militantes sindicalistas. Añade que han llegado cajas con armamento a la estación de la Madeleine y que los dirigentes revolucionarios se hicieron cargo de ellas. Agrega que una de esas cajas cayó del camión que la transportaba y que quedaron esparcidas por la calle una porción de pistolas. En todo el Norte de Francia se teme una próxima guerra civil, hasta el punto de que todos los "chalets" de las playas belgas han sido alquilados para todo el invierno por familias francesas que preparan la huida.

Incoherencias catalanistas

"Le Temps" da la noticia de que el partido de Izquierda Republicana de Cataluña ha celebrado una reunión pública extraordinaria para fijar su actitud en el movimiento actual. El jefe del Gobierno catalán señor Casanovas ha pronunciado un discurso, del cual entresacamos las siguientes manifestaciones: Que España se encuentra en presencia de una guerra civil, dura y larga; que la guerra debe hacerse siguiendo los métodos de las guerras modernas; que las milicias deben transformarse en un ejército regular; que las milicias no deben rendirse; que desde el 19 de julio el Gobierno de Cataluña goza de una autonomía tan amplia, que de hecho es independiente; que, no obstante, hay ahora entre Cataluña y el resto de España una íntima solidaridad por el ideal, la solidaridad de la sangre; que una Cataluña libre constituye la garantía de una España libre; que Cataluña será siempre hostil a una España fascista y feudal.

Lo que no ha dicho el señor Casanovas es a qué España no será hostil a Cataluña y de eso de la Cataluña libre en una España libre no tiene más sentido que el de Cataluña libre en una España despedazada.

Los obreros municipales

Pamplona.—El alcalde de la ciudad señor Mata, dijo a los reporteros en su visita de esta mañana, que carecía de noticias que comunicarle, y que únicamente tenía que decirles que había recibido de una brigada de obreros eventuales afectos al Ayuntamiento, la cantidad de 53 pesetas que destinan a engrosar la suscripción en favor de las milicias y de sus familiares.

INTENTA PONER FIN A SU VIDA

Pamplona.—De Estella comunicó al Gobierno civil, que en la prisión de aquella ciudad había intentado poner fin a su existencia dándose varios tajos en el pescuezo con un cuchillo, el recluso Angel Guillermo Osés.

Reducido por varios guardianes de la prisión y por otros reclusos no pudo llevar a cabo su intento, pero momentos después y cuando se hallaba solo comenzó a golpear su cabeza contra los tabiques y el suelo produciéndose algunas lesiones de alguna importancia por lo que fué trasladado a la enfermería poniéndosele una severa vigilancia.

Parece que se trata de un peligroso elemento extremista sobre el que pesan varios cargos y se encuentra por ellos a disposición de la Comandancia Militar de Pamplona.

POR DISPARAR SU ARMA CONTRA LA CASA DE UN VECINO

Pamplona.—Comunica la Guardia civil de Urdanoz que ha sido detenido en esta localidad el vecino de la misma Serafín Arteta quien había disparado repetidas veces su escopeta sobre la casa de su convecino Leocadio Olo.

JOVENZUELO AGRESOR

Pamplona.— Dan cuenta del pueblo de Espronceda que el mu-

Noticias de Navarra

Un peligroso extremista detenido en la cárcel de Pamplona, intenta poner fin a su vida sin conseguirlo

FUNERALES POR CALVO SOTELO EN TUDELA.-El gobernador bien impresionado de su visita a San Sebastián

chacho Adolfo Labreay agredió con una hoz a otro joven de su edad llamado Leónidas Fernández produciéndole diversas lesiones en las muñecas afortunadamente no de carácter grave. El agresor ha sido detenido.

CONVOY DE VIVERES

Pamplona.— El Ayuntamiento de Romanzo al hecho esta mañana entrega al Comandante Militar de la Plaza de un convoy de víveres consistente en vino, prendas de vestir, calzado y alimentos que destina a los soldados y milicias que luchan en los frentes de combate.

Los militares de Casino

Pronosticaba yo, hará cosa de medio año, a un calificado militante de las izquierdas la inminencia de una revolución y la guerra civil como secuela del estado de anarquía y subversión en que se debatía la Nación. Mi interlocutor recibió mi opinión con no disimulada sonrisa, a través de la cual se advertía un dejo de compasión y de encubierta ironía hacia mí. Luego, tomando la palabra, me preguntaba: Porque ¿quién va a hacer la guerra? ¿Los militares? No, añadió; los militares no se moverán. Los militares no se meterán en una aventura de la que pueden salir perjudicados en sus intereses y carrera. Ellos, mientras cobren puntualmente su nómina y puedan lucir su empaque y apostura en los paseos públicos y casinos, tendrán buen cuidado de no comprometer su porvenir. ¿Y el honor?, le repliqué. Eso que llaman honor, me respondió, es pura música y fantasía. Ante las realidades de la vida cotidiana, se desvanece y estufa como pompa de jabón.

Ese modo de apreciar el pensamiento y fines de los profesionales de las armas, venía siendo cosa corriente en muchos entendimientos, como producto de una campaña persistente de descrédito de la milicia, desarrollada en el transcurso del tiempo por todos los medios de propaganda y difusión. Por efecto de ella, la carrera de las armas se reputaba como una especie de *modus vivendi*, sin otros móviles ni ideales que los bajos y rastrojeros de una vida muelle y lucida. De ahí que la clase militar estuviera sufriendo en el silencio las inyectivas que contra ella se lanzaban, esperando pacientemente que en el reloj de la Providencia sonara la hora de deshacer la atmósfera que se había formado en derredor suyo y de salir por los fueros de su honor. Y la hora de la reparación ha sonado. Ahora, nuestros bravos militares no sólo son respetados, sino loados por todos. Cuando ellos pasan a nuestro lado, un sentimiento de admiración hace vibrar las cuerdas de nuestro corazón, aclamando interiormente a los salvadores de la Patria. Ya no son aquellos que meses antes se les suponía anquilosados moralmente y sin otros ideales que los egoístas de su bienestar. Son, por el contrario, gentes selectas que saben jugarse la vida por su honor y por el bien de España. Son españoles de la más rancia estirpe que con el valor de su brazo y la fuerza de su inteligencia están glorificando a la Nación, desnaturalizando y desprestigiando por los enezada y desprecitada por los enemigos de ella. Si Dios y la Patria no hubieran demandado esta dura liza, el honor de los militares puesto en tela de juicio lo hubiera exigido.

ALVARO TARFE

URQUIOLA OCULISTA

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...

Beba usted orangina...